



Voluntariado en la Escuela San José de Calasanz, Cuenca, Ecuador
con BeSo - Begegnung und Solidarität e.V.
informe de Bo ten Berge Marzo/Abril 2023

Querid@s lectores,

Me sigue yendo muy bien en mi escuela San José de Calasanz. Me siento bien entre los 60 estudiantes y les he cogido mucho cariño, tanto a ell@s como a l@s profesor@s.

Todos los días hay alguna situación divertida de la que todos tenemos que reírnos, y a más tardar durante el descanso, cuando me reúno con l@s otr@s voluntari@s, admiramos juntos a nuestr@s alumnos y sus ideas creativas y locas. Por supuesto, también hay disputas periódicas que resolver y much@s estudiantes tienen una mente muy propia, lo que puede ser agotador y requiere mucha paciencia, pero aun así no quiero oír "¿te quedas, Boul?" de Andrea, ni "¡mira, Bo!" de Jean y no "hace calooooor!" de Dani. La primera pregunta de cada miércoles es si me voy a quedar a la clase de la tarde, la segunda es un juego al que Jean juega desde hace unas semanas y que le divierte mucho (forma un agujero con los dedos y quien mira tiene "permiso" para darle una palmada en el brazo) y la tercera es la frase favorita de Dani, que le gusta gritar muy fuerte, haga el tiempo que haga.

En los últimos meses, se ha convertido en una rutina para mí ayudar con las ventas del jueves en la Panadería. Esto significa que mi despertador suena a las 5:30 a.m. para que pueda ayudar al maestro panadero de la escuela a hacer panecillos, bollos de canela y empanadas antes de que lleguen todos los estudiantes para el inicio normal de clases a las 8:00 a.m.. Con uno o dos alumn@s, paso la mañana en el edificio de una empresa de electrónica, a 10 minutos de la escuela en taxi, y vendo junto con ell@s y la directora de nuestra escuela. Ahora ya conozco a l@s clientes habituales :)

Me sigue yendo muy bien en mi nueva familia de acogida, hemos tenido algunos cumpleaños que celebrar recientemente, Linda y yo jugamos con Eduardo, el más joven de la familia, de vez en cuando, y Linda y yo prácticamente vivimos juntas como en un piso compartido, lo que estoy disfrutando mucho. La verdad es que ya no tengo mucho contacto con mi "antigua" familia de acogida, hablamos a veces por teléfono y nos vemos bastante menos, pero sin duda tenemos previsto volver a vernos en un futuro próximo.

Por motivos de salud, Carmen, nuestra organizadora, no pudo participar en los últimos seminarios. Le deseamos lo mejor y esperamos que se recupere pronto. A pesar de todo, el seminario de San José fue super chévere, donde tod@s l@s voluntari@s de nuestro grupo pasaron un día con nosotr@s en San José. Trabajaron en grupos de 3 en un taller cada uno. Me alegró mucho poder presentar a nuestr@s alumn@s a todo el mundo - Linda por fin sabe de qué niñ@s hablo todo el tiempo - y presentar el trabajo de nuestr@s alumn@s.

Asistimos a otro seminario en el que escuchamos una conferencia sobre el tema de las minerías en Ecuador. La ponente pertenece a uno de los grupos que luchan contra la extracción de oro y las minerías, y nos habló de las consecuencias de la minería, del manejo político de la misma, de cómo exactamente ella y su grupo van a la huelga y de lo que les mantiene en pie. Además, Hanna y Linda hablaron de un viaje a Zaruma, donde se llevaron una impresión de este gran impacto en los alrededores inmediatos: toda el agua está contaminada, al igual que el aire. Y la gente que vive allí sufre problemas de salud debido a la contaminación de los productos químicos utilizados para la minería... Y sin embargo, la extracción de oro y de minerales se ve y se espera en el país como la solución, como la "salvación de la economía". La minería está mucho más extendida en Perú, por ejemplo, pero hasta ahora no ha cambiado mucho la economía de ese país.... Lo que hace especialmente difícil que activistas como nuestro ponente avancen en sus objetivos es, por ejemplo, que las zonas urbanas se declaren rurales sin más para escapar a posibles consecuencias, y así el Estado se lo pone fácil para beneficiarse de ellas con todas las leyes y reglamentos que rodean a las minerías. También se facilita que empresas extranjeras exploten minas en Ecuador, por ejemplo, lo que realmente no beneficia a nadie a nivel local.

Poco después vino a visitarme una buena amiga, Lola, a la que conocí en el seminario de preparación. Lola está haciendo su voluntariado en Costa Rica. Tenía muchas ganas de enseñarle el Quilotoa Loop, así que hice la caminata de tres días por segunda vez. Después, visitamos a Hanna junto con Alma para celebrar las fiestas de Saraguro del 10 de marzo, los "201 años de independencia de España". Lamentablemente, estuve en cama la mayor parte del tiempo porque me había enfermado durante la caminata al Quilotoa, pero los demás me contaron sobre la feria, el baile y la comida rica, y la madre anfitriona de Hanna, Luisa, me atendió con mucho cariño. Celebramos el cumpleaños de Hanna durante varios días (así como se hace en Ecuador) en Cuenca el fin de semana después del 22 de marzo. Por ejemplo, fuimos de excursión (bajo la lluvia, pero eso no nos quitó el ánimo) a Girón y a la cascada "el chorro" en un grupo de voluntarios más grande, además de Kati (una amiga que ayudó en mi antigua familia de acogida).

En Semana Santa, Alma, Vicky, Mayya y yo volvimos a cantar en la gran catedral. Fue emocionante practicar las canciones ecuatorianas de Pascua y aún más bonito poder interpretarlas. Los siguientes días de Pascua los pasé con Linda, Juli y más

tarde Alma en casa de Hanna en Saraguro: hicimos una excursión a la cascada y a las cuevas, que estuvo super bien.

Y por suerte para nosotras, las fiestas de Pascua de Saraguro eran justo en “las Lagunas”, la comunidad donde vive Hanna con su familia de acogida: las fiestas allí en Pascua significan reunirse para comer en mesas preparadas. Así que compramos de antemano un saco de arroz y 100 panes para aportar algo también, comimos mucho repollo con yuca durante todo el fin de semana y después bailamos junt@s en círculo con la gente que también se unió a nosotr@s para la comida.

Alma y yo recibimos una bienvenida muy linda a la escuela Inti Raymi, ¡y vivimos un día de escuela! Fue muy apropiado que el día estuviera planeado como un día de manualidades y juegos, así que enseñamos a l@s niñ@s en clase a hacer estrellas de bolsas de papel blanco, por ejemplo.

Mi colegio, San José de Calasanz, también tuvo una pequeña celebración de Pascua donde l@s voluntari@s comimos y bailamos con l@s profes y tocamos música. :)

Durante un largo finde, Juli, Linda y yo hicimos un viaje a Mindo: A través del bosque nuboso en algunas zonas del norte, así como Mindo, experimentamos mucha lluvia y jugamos cartas durante mucho tiempo en nuestro hostel, pero también visitamos una casa de mariposas y cascadas y encontramos el mejor falafel en un pequeño restaurante persa en el pequeño centro de la ciudad. Desde allí Juli y yo fuimos directamente a Otavalo para visitar el mayor mercado indígena de Sudamérica, donde se puede encontrar de todo: tejidos, joyas, ropa, instrumentos, comida y animales. Llenos de equipaje, llegamos de vuelta a Cuenca 22 horas después del inicio del viaje. En realidad, habríamos tardado mucho menos, pero en Alausí, una ciudad por la que pasan casi todas las conexiones norte-sur/sur-norte, los autobuses no pueden pasar desde hace unos meses a causa de un enorme corrimiento de tierras, por lo que tuvimos que desviarnos mucho. El desprendimiento se produjo por las fuertes lluvias y grandes partes de la ciudad siguen en ruinas. En todo Ecuador, temporales de lluvia como éste han destruido carreteras, puentes y otras infraestructuras. Por eso, recientemente se declaró el estado de emergencia en las 14 provincias más afectadas por las tormentas y un fuerte terremoto. Ya he vivido tres terremotos aquí, todos en las últimas semanas, con una magnitud de 5 a 7. En uno de ellos, incluso se derrumbó una casa en el casco antiguo de Cuenca y murió una persona. Y Cuenca salió indemne. Fue realmente intenso verlo tan de cerca....

Una novedad todavía es que he empezado a tomar clases de Salsa y Bachata (hasta ahora iba una vez a la semana a un social, donde no hay clases, sino que aprendes haciendo con tus compañer@s de baile) y desde entonces paso muchas horas en la escuela de baile que hay cerca de mi casa. Ya he hecho un@s amig@s y bailar es super divertido para mí - Linda y yo ahora ya siempre tenemos público

(familia de acogida) cuando seguimos practicando las coreos en casa por la noche :)

Espontáneamente, Alma y yo decidimos acampar junto con Hanna en Saraguro un fin de semana. Con otro amigo (Ivan, de Saraguro) hicimos un fuego por la noche en el lugar que encontramos, Ivan encontró el pan de palo tan curioso como nuestros palitos de verduras con guacamole (¿Verduras? ¿De verdad sólo crudas??), bailamos Salsa y nuestras figuras de Bailoterapia alrededor del fuego, tocamos el ukelele y escuchamos la lluvia que empezaba lentamente en la tienda. ¡¡Un fin de semana tan lindo!! :)

Esto es todo por mi parte. ¡Abrazo fuerte!

Y por último mis funfacts de los meses de marzo y abril:

- 1) la comunicación no verbal en América Latina: sacudir la mano junto a la oreja = "algo malo/desagradable casi ha pasado", mover la mano arriba y abajo, con la palma hacia abajo = hacer señas, la "mano que se mueve" junto a la oreja (como encender una bombilla nueva): "No hay más, todo se ha agotado".
- 2) Hacer la maleta para un viaje es muy relajante. Porque si te olvidas de algo, está casi garantizado que te lo ofrecerán tarde o temprano en una parada del autocar: ya sea el cinturón que te falta o una crema de manos extra suave (incluida una muestra en la mano), rollitos de yuca calientes, pasteles de colores o un plato entero de carne, incluso te regalarán auriculares Bluetooth o un palo de selfie (sí, te encontrarás en un kit selfie con un montón de gente antes de que te des cuenta) ... ¡hasta bisutería hecha a mano que podrás probarte!
- 3) Si celebras tu cumpleaños, te prepararán una tarta de nata y, tarde o temprano, te sumergirás de bruces en ella. Al fin y al cabo, todos los invitados pasarán al menos una vez más para robarse algo de la cara.

Impresiones de San José: la entrada al lado del secretario, panes listo para venderles y l@s alumn@s de la panadería haciendo Empanadas con el profe y conmigo.





Fiestas de Saraguro: enfermo en la cama, el patio de la escuela Inti Raymi, Lola y Alma con la placa de Inti Raymi

Semana Santa en Saraguro: Osterieirsuche (buscando huevos de chocolate, es costumbre en Alemania;)), Costura de los vecinos, lugar para comer juntos en las fiestas, animales bebés de l@s vecis, Alma y yo en las clases de Hanna y sus alumn@s.





Justo antes de la presentación de pascua del coro en el techo de la catedral de Cuenca

Otros domingos en el Cajas :)



¡Hacer camping en Saraguro el primero de Mayo!

